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"Tout seul, on va plus vite ; ensemble, on va plus loin !"

Proverbe africain
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Aimer ce que tu fais, c'est le bonheur …"

"Qui veut faire quelque chose trouve un moyen. Qui ne
veut rien faire trouve une excuse !"
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Éditorial du Président
RETOUR A LA NORMALE…

Le comité de l’amicale peut enfin compter sur des conditions classiques pour la mise sur pied
de ses activités :

-Nous avons pu organiser la petite réception d’accueil des rhétoriciens 2021-2022, pour la
remise de leur diplôme.
Et, bien que moins nombreux que d’habitude, ce fut une réussite, puisqu’une cinquantaine de
jeunes se sont retrouvés afin d’allier l’utile à l’agréable.
Suite aux conditions sanitaires trop bien connues, cette organisation n’avait pu être mise sur
pied en 2020, 2021 et 2022…

-Quant à la JOURNEE DESANCIENS, après le fête de 2022 rassemblant 3 années
jubilaires (1970, 1971 et 1972), nous sommes heureux de vous convier à cette
traditionnelle fête conviviale, qui se déroulera le SAMEDI 15 AVRIL PROCHAIN.
Contrairement à l’année passée où, pour une question pratique, nous n’avons rassemblé que
les seuls jubilaires de 1970, 1971 et 1972, cette année : retour à la normale : les 10, 25 et 60
années de sortie seront également mises à l’honneur.

Gageons que vous soyez nombreux à répondre à note invitation.
Les membres du comité de l’amicale des anciens se réjouissent de vous accueillir.

Votre président
Francis Maréchal
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1 2 2
Réserve dès présent votre agenda la date du

15 2 2
Le Comité de l’Amicale vous invite

Au programme :
Accueil 9h30
La messe 10 h

La séance académique 11h30
L’apéritif 12h15
La photo 13h15

Le repas fraternel 13h30 (menu dans le prochain numéro de l’U O )

Le conjoint de chaque ancienne ou ancien est aussi le très bienvenu.

Tartare de crevettes, salade de lentilles, pois chiches et grenade, vinaigrette
aigre-douce

Grenadin de veau, jus corsé, grenailles rissolées, caponata
Tiramisu au citron et limoncello

€
NICABEBB

82

25
118

EL E NGE Serge
E SE lain

M acques
NEME Luc

N ernard
S enri
E ndré

V ESEN enri
E V L Guy

EL LE Louis
G ELLEN N

EVE S Emile
M F Luc
ME E alter
M C EL acques
SM ierre
S M ean-Marie
MME S Maurice

C S Marc
EL NC Gérard
C E ugo

G SSENS hilippe

L C Vincent
N oseph

V N E EC EN
Marc
E EN ean-Claude

G L EN ean-Claude
L ENS oger

S S Christian
M SEN Gisbert

L E oseph
L M ean-No l
E E oseph
E S Guy
EN S héodore

G LE Fernand
G G Luc
M Eugène
L VE Michel

M N hierry
M E oseph
MELEN Marc

N N Christian
ENNE oland

S GNE ean- ierre
V NC E EC ndré
V N EN Luc
V NCEN aul

L NC acques
CL ESSENS Francis
E ENNE osé

G EL C élimir
EG E S mer
L V LLEE Fran ois
LE EN ndré
MEL E Charles
V E LV E osé

6
72

E N E Geoffrey
G E Sébastien

C LS N ean-Fran ois
E EE Emilie
E FL NES ves

EM N rnaud
N érémy

F N E ernard
E LE N Sévérine
EME Magali

LEN E S atrice
L E Micha l
M L eno t
MEE ENS sabelle
ME SSE ulien

EN annic
E S N Sophie
E Sophie
LE E S arbara
EN ean-Fran ois

S VENS Catherine
MME Caroline

V N N Luc
VE ME EN Christel
E S EN Edith

SC Cindy
L M Fabrice

NEN énédicte
EC E S elphine
FFE Marianne

E urélie
F NS Frédéric
G Geneviève

GS E NS Sylvie
S asmine
L N Cédric

L C N urélie
M LE avier

S S malia
C Morgane

SC N E S Caroline
SL C S enis
S NC arbara
S EF N Nicolas

E G E N Marianne
LLEMS nne
SQ E Nathalie

E S Ga lle
C Sarah
C L E Grégory
C Caroline
EM E Cédric
E ENNE avier

G S N Laetitia
L N Vinciane
NNEC avier

Céline
EN ean- hilippe

LE N eatriz
L M E Virginie
LEM E Cédric
L N Caroline
M S LMichel
NEVEN Stéphanie

E Sandrine
SC LC rnaud

N SSEN Caroline
V N E MEE nne-
Sophie
V N LS eno t
E hilippe

Grégory
E SC Carol

C EN E urélie
EM NCE nne-Sophie

FE ndréa
F NE ean- ves
G C - LV E apha l

E E S Fabrice
LE ierre
Q E érôme
MEN E oland

E E -V N C LS E
Sabrina
C Stéphane
ELM NS Laetitia

SC FF Frédéric
S S hibaut
S E S Vincent

NN E Cécile
V EQ N Sandrine
N EN Sabine
NN Cindy

C LLEG Vincent
E LQ E rnaud

F N ELLE Sonia
G E Cristel
G E ENS érôme
G LL ME nne
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Bonjour aux lecteurs de l’Union
e suis un pur produit du Collège. ’y ai fait mes
primaires de 1961 à 1967 et mes secondaires en
Latin-Grec. e suis sorti de rhétorique en 1973. 50
ans en juin prochain, et retrouvailles lors de la
journée des nciens du 15 avril 2023.
’ai été ensuite professeur d’anglais et de
néerlandais au Collège de 1977 à 2015. Et le petit
rêve de publier un livre sur les temps anglais m’a
trotté en tête pendant les dernières années de ma
carrière.

ès mon entrée en fonction comme professeur
d’anglais en 1977, j’ai en effet été confronté à la
difficulté d’enseigner les temps anglais à nos
chères têtes blondes.

Et très vite, j’ai été frappé par la différence entre
l’enseignement de l’anglais et des autres langues
germaniques. ourquoi fallait-il en effet décrire
l’usage des temps anglais, alors que personne ne
s’en donnait la peine en néerlandais ou en
allemand

l est en effet évident pour tous les enseignants
que les temps fran ais et néerlandais ou
allemands sont équivalents. n présent se traduit
par un présent, un conditionnel par un
conditionnel et ainsi de suite, sauf pour l’emploi
du futur dans les subordonnées circonstancielles
de temps.

andis qu’en anglais, il semble nécessaire de
passer par des formules bien compliquées,
comme : We use the past continuous to say that
someone was in the middle of doing something at
a certain time. The action or situation had
already started before this time but hadn’t
finished . ( . Murphy)

Encore aujourd’hui, traduite en fran ais, c’est
cette théorie qui est enseignée à nos élèves
francophones. Et il faut avouer que nombre
d’entre eux éprouvent d’énormes difficultés à
l’assimiler.

Face à ce problème, j’ai très vite développé une
théorie différente quant à l’approche. lutôt que
de vouloir exprimer ce que ressent un
anglophone, comme le font les grammairiens
anglais (voir l’exemple ci-dessus), pourquoi ne
pas tout simplement analyser les temps fran ais et
voir comment les traduire en anglais

Ce petit livret de 60 pages vous livre cette
approche différente. l s’adresse aux élèves
francophones de l’enseignement secondaire
supérieur et ne se veut pas exhaustif. e
nombreuses facettes des temps (notamment les
cas plus compliqués du present perfect et des
temps futurs) ne sont en effet pas abordées ici et
sont laissées à une étude plus approfondie de la
langue dans l’enseignement supérieur.

Sa publication a été rendue possible gr ce à la
collaboration de l’éditeur online Le Livre en
apier , sur le site duquel il vous est possible de
l’acheter au prix modique de 6 euros.

e tiens par ailleurs à remercier les collègues qui,
amicalement, ont accepté de relire et de critiquer
ce petit recueil : Mme France d’ uart et MM.
Christian Salmon, ules igny et Eric onten.

lain ethise (rhéto 73 et ancien professeur)

EM SE ES L MES
Leur passage dans l enseignement secondaire une
fois achevé, un nouveau et long parcours se
présente aux rhétoriciens. n cheminement
souvent ardu, mais aussi générateur de bien des
satisfactions.

La soirée de ce jeudi 23 mars 2023 a vu
l micale des nciens, animée par son résident
Francis M C L et aidée par l équipe de
secrétariat, la préfète du Collège Saint- adelin et
la directrice Madame Sabrina SS , proposer
la remise de leur diplôme d humanités à ces
jeunes anciens que sont les rhétos de juin 2022.

ls étaient une cinquantaine à montrer leur joie
de se retrouver et échanger leurs nouvelles
expériences une coupe à la main.

la fin de l allocution de bienvenue de Madame
SS et la présentation de notre micale par

le résident, ces jeunes anciens allaient, au fur
et à mesure, enlever leur diplôme auprès des
secrétaires et, ensuite, continuaient à partager, en
toute convivialité, avec quelques professeurs et
membres du Comité.

n évènement donc que l micale des nciens a
pu à nouveau organiser après ces quelques
années de disette due au Covid. Nul doute, au
vu de cette réussite, qu il représente une offre
mêlant aspect pratique et plaisir de retrouvailles
qui conforte le Comité dans son choix de la
formule.
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La Rhétorique 1973 célèbre son jubilaire.
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Au printemps 1973, la « fête des rhétos » qui était nôtre 
en cette année de grand crû — pour nous à tout le moins —, 
nous offrait une journée d’évasion. L’évènement méritait 
un traitement exceptionnel, aussi fut-il longuement mûri, 
puis minutieusement préparé. Pourquoi, puisque libres de 
toute contrainte — naïfs que nous étions, nous gardions 
cette illusion —, ne pas en profiter pour faire la révolution 
et, passant, régler quelques comptes avec la tyrannique gent 
professorale ? Avec un brin d’humour, sans doute, mais aussi 
une redoutable efficacité, létale pour tout dire.

C’est ainsi que nous décidâmes de procéder — 
symboliquement, rassurez-vous ! — au décolletage de moult 
de nos professeurs, ceux que nous soupçonnions de bénéficier 
de, peut-être — la vie est toujours une loterie —, plus de sens 
de l’humour et de l’autodérision que d’autres.

Hormis l’organisation du cortège et du semblant de 
procès — expéditif faut-il le préciser ? —, la construction 
de la guillotine posait problème. Heureusement, nous pûmes 
bénéficier de la complicité amusée du papa de notre ami Jean-
Pierre Henquet qui ne lésina pas sur les moyens, consacrant le 
temps nécessaire pour satisfaire aux espérances de son fils et 
de ses camarades révolutionnaires.

Ce fut ainsi que le jour venu, nous, élèves de la classe 72-
73, pûmes célébrer avec faste cette journée de fête au cours de 
laquelle le sang ne manqua pas de gicler, coulant à profusion1.

Cette journée ayant été traitée plus en détail dans une 
ancienne parution de votre Union, je n’y reviendrai pas plus 
longuement, optant plutôt pour une proposition de nombres 
de photos d’époque généreusement mises à disposition par 
Claude Grondal, à l’époque jeune professeur au collège. 
Pourrez-vous, amis anciens, identifier les impétrants ? 
Pourquoi ne pas, aussi, constater cinquante années plus tard 
à quel point la vie les a ou non malmenés ? C’est en tout cas 
ce que nous vous souhaitons de tenter lors de la journée du 
15 avril prochain.

Christian Spits — Pour les rhétos 1973. 

1 Nous avions imaginé et réalisé des mannequins bourrés de paille 
auxquels nous avions adjoint un cou formé d’un bout de balsa au 
sommet duquel était figé un portrait photographique tiré au format 
1/1 de certains membres de l’aristocratie professorale. Ç’avait 
ensuite été un jeu d’enfant de fixer une boîte de frigolite à ces nuques 
exposées, ladite boîte contenant une poche de sang de porc, frais du 
jour et généreusement livré par un abattoir proche.

Au printemps 1973, la « fête des rhétos » qui était nôtre 
en cette année de grand crû — pour nous à tout le moins —, 
nous offrait une journée d’évasion. L’évènement méritait 
un traitement exceptionnel, aussi fut-il longuement mûri, 
puis minutieusement préparé. Pourquoi, puisque libres de 
toute contrainte — naïfs que nous étions, nous gardions 
cette illusion —, ne pas en profiter pour faire la révolution 
et, passant, régler quelques comptes avec la tyrannique gent 
professorale ? Avec un brin d’humour, sans doute, mais aussi 
une redoutable efficacité, létale pour tout dire.

C’est ainsi que nous décidâmes de procéder — 
symboliquement, rassurez-vous ! — au décolletage de moult 
de nos professeurs, ceux que nous soupçonnions de bénéficier 
de, peut-être — la vie est toujours une loterie —, plus de sens 
de l’humour et de l’autodérision que d’autres.

Hormis l’organisation du cortège et du semblant de 
procès — expéditif faut-il le préciser ? —, la construction 
de la guillotine posait problème. Heureusement, nous pûmes 
bénéficier de la complicité amusée du papa de notre ami Jean-
Pierre Henquet qui ne lésina pas sur les moyens, consacrant le 
temps nécessaire pour satisfaire aux espérances de son fils et 
de ses camarades révolutionnaires.

Ce fut ainsi que le jour venu, nous, élèves de la classe 72-
73, pûmes célébrer avec faste cette journée de fête au cours de 
laquelle le sang ne manqua pas de gicler, coulant à profusion1.

Cette journée ayant été traitée plus en détail dans une 
ancienne parution de votre Union, je n’y reviendrai pas plus 
longuement, optant plutôt pour une proposition de nombres 
de photos d’époque généreusement mises à disposition par 
Claude Grondal, à l’époque jeune professeur au collège. 
Pourrez-vous, amis anciens, identifier les impétrants ? 
Pourquoi ne pas, aussi, constater cinquante années plus tard 
à quel point la vie les a ou non malmenés ? C’est en tout cas 
ce que nous vous souhaitons de tenter lors de la journée du 
15 avril prochain.

Christian Spits — Pour les rhétos 1973. 

1 Nous avions imaginé et réalisé des mannequins bourrés de paille 
auxquels nous avions adjoint un cou formé d’un bout de balsa au 
sommet duquel était figé un portrait photographique tiré au format 
1/1 de certains membres de l’aristocratie professorale. Ç’avait 
ensuite été un jeu d’enfant de fixer une boîte de frigolite à ces nuques 
exposées, ladite boîte contenant une poche de sang de porc, frais du 
jour et généreusement livré par un abattoir proche.

La Rhétorique 1973 célèbre son jubilaire.
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Nous sommes au début des années 70 et Monsieur l’Abbé 
Raymond THIMISTER était le directeur de l’ensemble de 

l’enseignement secondaire au Collège Saint-Hadelin à Visé.

Dans le secondaire supérieur (4e, 5e, 6e), existaient l’orien-
tation latine et l’orientation scientifique, qui ne comptait 

alors que la cientifique  et la cientifique .

L’abbé THIMISTER parlait peu, mais avait de la 
suite dans les idées, d’autres que moi pourraient 

vous le confirmer. 

En voici un exemple : ma licence en sciences 
économiques achevée en  à l’ niversité de 

i ge place du  ao t , je profite d’une nouvelle 
loi dispensant du service militaire ceux qui avaient 
deux frères ayant déjà servi la patrie. Cette décision 
était prise pour un an, mais renouvelable si jugée 
satisfaisante, à la condition que le jeune dispensé 
soit jugé apte au service, après un passage au 

 Petit h teau .

J’en profite aussit t pour m’inscrire aux cours 
d’agrégation en sciences économiques qui se 

donnaient après la licence et non au cours de la 
dernière licence comme dans certaines facultés.

Ma carri re professionnelle débute à la banque 
du rédit énéral aujourd’hui  et, 

après un mois de formation au siège central, 
rand-Place à ruxelles, je suis affecté comme 

employé à l’agence de Visé (avec un petit salaire 
de   -  par mois  soit  - , mais le 
pain ménage co tait moins de  -  à l’époque . 
Je me retrouvais régulièrement au comptoir (sans 
vitre pare-balles) pour servir la clientèle, et, parmi 
celle-ci, l’abbé  qui venait une fois par 
semaine pour effectuer les transactions financi res 
du Collège (versements, retraits, virements, et 
cetera . n échangeait toujours quelques propos 
soit financiers, soit économiques ou encore politiques. 

n jour, je ne sais plus à quel sujet, je viens à lui dire que 
j’étais agrégé en sciences économiques et il me répond de 

but en blanc   ’est la seule section qui manque au oll ge, 
mais, comme j’envisage de l’ouvrir bient t, je penserai à 
vous pour la lancer .

L’abbé  n’avait qu’une parole, et, en effet, 
le  ao t , juste avant la rentrée scolaire, il vient 

me dire que huit él ves avaient choisi l’option économique 
et qu’il lui fallait un professeur licencié pour enseigner les 

 heures d’économie prévues au programme de la quatri me 
économique, en ajoutant   J’ai pensé à vous  .

A cette époque, les cours se donnaient encore le samedi 
matin dans les écoles alors que, pour les banques, c’était 

un jour de fermeture. Heureux concours de circonstances, la 
section vit le jour. ela signifiait que le samedi les él ves 
avaient  h de cours d’économie avec le m me professeur. e 
nos jours, ils s’en plaindraient à leur syndicat.

Cinq parmi les huit étudiants, pionniers de l’option 
économique, se retrouvent en e avec  heures d’économie 

au programme, auxquelles s’ajoutaient pour moi les  heures 
prestées pour les nouveaux arrivants en 4e. Comment rester 
le professeur attitré pour la section économique avec moins 
d’un demi-horaire alors qu’entre-temps, j’avais été nommé 
gérant de l’agence du Crédit Général à Dison ?

E , l’abbé  a trouvé une solution qu’il 
vint me soumettre la veille de la rentrée - .

En effet, le programme des élèves de troisième moderne 
prévo ait deux heures d’économie et, comme le nombre 
d’élèves inscrits y était à ce point élevé, il fut possible de 
créer  classes, soit  heures d’économie qui s’ajoutaient aux 

 heures des es et aux  heures des es.

Il y a 50 ans, le Collège saInt-HadelIn de VIsé 
CréaIt une seCtIon éConomIque, dIsposant aInsI 
de l’offre Complète des études seCondaIres 
d’enseIgnement général.

Le jubiLaire de sortie de La première cLasse de sciences Écononomiques
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Cela faisait  heures, mais il en fallait  pour un horaire 
complet. ’abbé  m’avait chaudement recom-

mandé aupr s de ur onique, directrice de ainte hér se 
d’ vila à h née qui cherchait un professeur d’économie 
pour lancer sa nouvelle section économique   h .

En conséquence, il me restait deux jours pour décider si 
je quittais la banque dans laquelle j’avais un  pour 

m’engager dans une mission d’enseignant. Or il fallait deux 
ans au moins avant d’ tre nommé.

Quand le directeur du Crédit Général accepta de me libérer 
avec effet immédiat, de nombreux collègues m’enviaient 

parce que j’entrais dans l’enseignement qu’ils jugeaient 
comme  la belle vie  horaires réduits, périodes de congés 
nombreuses et répétitives…), mais, en arrivant au Collège, 
lorsque les enseignants apprenaient que j’étais banquier, ils 

ne comprenaient pas comment j’avais 
choisi une profession  pourrie , pas 
reconnue, mal pa ée, et que sais-je 
encore ?

’herbe est-elle toujours plus verte 
ailleurs ? 

J’ai surtout apprécié d’enseigner 
aux él ves des notions qui avaient 

l’avantage d’ tre en relation avec 
la réalité, leur vie de tous les jours, 
qu’ils pouvaient rapprocher de leur 
vécu, de ce qu’ils avaient vu ou 
entendu à propos de certains sujets.
Pour le démontrer, il m’est agréable 
de citer cette anecdote à propos de 
la leçon sur les valeurs absolues et 
valeurs relatives que je commençais 
en disant aux élèves :

 Je vais vous démontrer qu’à la 
maison, plus vous téléphonez, moins 
cela co te, ce qui vous permettra 
d’éviter les traditionnels reproches de 
vos parents quand vous utilisez trop 
souvent le téléphone .

nfin, un professeur qui donnait des 
arguments qui allaient leur permettre 
de se défendre 
l est vrai qu’à l’époque, il n’  avait 

pas de GSM, mais seulement des 
téléphones fixes pour lesquels les 
abonnés payaient une redevance 

mensuelle et les communications co taient un prix fixe, 
tout au moins en appel local. Si la redevance coûtait 

 -  par mois indépendamment du nombre d’appels  
et qu’une communication locale était facturée  - , là o  

 communications étaient dues, le prix de revient d’une 
communication s’élevait à  x      alors que, 
si on dénombrait  communications locales sur le mois, 
chacune d’elles ne co te que ,  x    .

es él ves démontraient que la valeur relative était plus 
avantageuse alors que les parents raisonnaient en valeur 
absolue, c.-à-d. sur ce qu’ils devaient pa er à la fin du mois.

C’est ce souci de donner aux élèves des situations concrètes 
de la vie réelle qui me poussa, avec mon ami ichel 

, professeur responsable de l’orientation économique 

à l’institut du Sacré-Cœur, à devenir les pionniers de la mise 
sur pied de mini-entreprises dans les classes terminales 
de l’enseignement secondaire. ous les él ves qui  ont 
participé, qu’ils soient issus de sections latines ou modernes, 
vous diront combien cette mise en situation leur a apporté en 
compréhension de la vie de l’entreprise et de l’importance des 
relations humaines, indépendamment du résultat financier de 
l’expérience.

Je veux terminer ces propos en signalant combien peuvent 
tre reconnaissants certains él ves, peu il est vrai, mais 

quelle satisfaction de sentir qu’un courant est passé et qu’il 
reste bien ancré.

Ainsi les él ves de ma premi re classe de rhéto en , à 
qui j’avais sans doute transmis ma joie d’ tre papa pour 

la première fois, sont venus à la maternité apporter un cadeau 
témoignant ainsi leur volonté de partager notre bonheur.

Christian P  était de ceux-là et sa formation lui a permis 
de vivre de nombreuses expériences de vie dont la plus 

remarquable est celle d’écrivain. l a la délicate attention 
à mon égard de m’offrir un exemplaire de ses nombreuses 
publications.

Mais le plus fid le de tous est sans nul doute Joseph 
 rhéto  qui, s’il avait des difficultés lors 

de ses études secondaires, a réussi une remarquable carri re 
dans le domaine de la comptabilité et de la consultance. 

a fiduciaire compte à ce jour une quinzaine de personnes 
et ses précieux conseils attirent une clientèle toujours plus 
nombreuse. l est né, comme moi, un  décembre et, chaque 
année, il vient me rendre visite fin décembre et me gratifie, 
ainsi que mon épouse, de cadeaux en guise de reconnaissance 
et d’amitié.  

Enfin, je me réjouis de revoir 
mes anciens élèves et mes 

anciens collègues à l’occasion 
de la f te de l’ micale du  
avril .
J’y serai accompagné de mon 
épouse  Yolande.

Joseph FAFCHAMPS
(ancien professeur) 

tÉmoignage1 
ujourd’hui, je vais vous parler de mon ami.

C’est mon ami et c’est mon maître.
C’est mon maître et c’est mon ami.

s que je l’ai vu apparaître, j’ai tout de suite su que c’était  
 qui allait m’apprendre ce que, modestement, je .

l conserve de son bel ge, un sourire au fond des eux.
C’est mon ami et c’est mon maître.
Je le vouvoie encore aujourd’hui, et quand j’ai mal dans mon 

tre, je passe une heure ou deux avec .
’est  qui a fortifié mon , et si j’ai fait ce parcours 

professionnel, je le dois à mon ami et à mon maître.
Je sais qu’il va se reconnaître, et vu que nous sommes entre 
amis, je vous le présente aujourd’hui  J P  P .

Joseph BEUKEN héto 

 roisé avec celui de Joseph afchamps pour cet nion.
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Rendez-vous des amateurs en herbe de nature, de sport et de 
convivialité, l’édition 2022 du Camp d’Ollomont a été spéciale 
à plus d’un titre.

Avec plus de 70 enfAnts inscrits, la Gran Baïta – la Grande Maison 
en patois valdôtain – retrouvait une occupation maximale.

Le soleil était aussi au rendez-vous après une année 2021 très 
pluvieuse ! Soleil, mais aussi températures clémentes qui ont accompagné 
le groupe tout le long du séjour.

t finalement, la petite épidémie de gastroentérite est restée 
anecdotique dans le déroulement du Camp.

les témoignAges des pArents, au retour de leurs enfants, sont plus 
parlants qu’un grand récit   erci beaucoup pour ce magnifique séjour, 
des souvenirs pleins la t te, des histoires à n’en plus finir, des chansons 
que je commence même à fredonner. Bref une belle aventure et encore 
merci pour l’organisation et tout le reste. Bon repos et bonnes vacances à 
vous maintenant ! »

Ou encore : « Ce voyage sera inoubliable... Merci pour tout ce que 
vous avez offert à nos enfants ! »

Et aussi : « Un grand merci à tous pour ce merveilleux séjour ; quel 
bonheur de l’entendre raconter vos magnifiques aventures. inc rement 

 notre fils rentre avec plein d’étoiles dans les eux  
es témoignages ne font que confirmer que le amp d’ llomont 

reste, après 62 ans d’existence, un moment spécial, « suspendu », et 
merveilleux dans une région préservée et accueillante.

Petites anecdotes
On dit souvent que ceux qui ont vécu le Camp d’Ollomont gardent, 

dans leur sang, un peu de nostalgie de la vallée. Le camp se prépare dès la 
fin du précédent et donc, c’est déjà dans l’optique du camp  que nos 
animateurs Marion, Christophe et Mathis ont eu l’idée de transformer des 
pommes de leurs jardins, récoltées en septembre 2022 en un jus bio qui 
sera servi aux enfants lors du prochain Camp.

C’est aussi dans cet esprit qu’une équipe d’anciens responsables, 
animateurs et cuistots s’est retrouvée en février à la Gran Baïta pour 
ranger, nettoyer et aménager les locaux en prévision du séjour de juillet. 
Marie-Jeanne Broers et Hubert Rousch, anciens responsables de la cuisine 
et du camp ont dirigé cette équipe.

  Quelques 

mots sur l’édition 2023 à 

venir

e amp d’ llomont  doit aussi s’adapter au nouveau 

rythme scolaire ; le départ est programmé le mercredi 12 juillet en 

soirée et le retour le 24 juillet au petit matin.

Quelques places sont encore disponibles.

Pour tout renseignement : yves
.douin

@live.
be
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Voici plus de trois ans, maintenant, que la tem-
pête Ciara faisait choir le clocher de la cha-
pelle du Collège Saint-Hadelin. 

Depuis lors, il a fallu négocier avec les assureurs, 
consulter la Ville de Visé et trouver une formule pour 
reconstruire le clocher à l’identique, tout cela sur 
fond de pandémie.

Pour rappel, le clocher était pourvu d’une ossa-
ture en fer, technique fort utilisée à l’époque de sa 
construction, au début du XXe siècle. L’ensemble 
était supporté par un large socle, en treillis de fer lui 
aussi, logé à l’intérieur du toit de la chapelle.

C’est cette formule qui a été retenue pour la réa-
lisation du nouveau clocher ainsi que de son socle, 
mais en faisant usage d’acier, matériau plus léger et 
bien plus résistant que le fer.

L’ensemble a fait l’objet d’une modélisation 3 D 
extrêmement précise, comme l’illustrent les vues ci-
jointes. Après mise au point, c’est ce même logiciel 
qui a piloté la découpe de chacune des pièces du socle 
et du clocher. Les photos en montrent les diverses 
parties déjà assemblées en atelier.

Une technologie de pointe au service du Patri-
moine ! Au fond, c’était déjà le cas à l’époque du néo-
gothique, qui utilisait le fer en lieu et place du bois.

À présent, il reste l’habillage en métal de ton noir 
mat — qui restituera parfaitement l’aspect et la forme 
de l’ancien clocher — et enfin le montage sur place.

Avec un peu de chance, cette dernière étape pour-
rait se voir concrétisée pour la fête de l’Amicale.

F.C.

Enfin du neuf pour le clocher de la chapelle !
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1 2022.10.02-400 Ass tube 200x100x5 1 S235JR PRO 1187.7
2 2022.10.02-401 Ensemble calage 2+2+1 8 S235JR PRO 1.9

3 2022.10.02-4013 Plat plié ep. 3 8 1.0037 S235JR PRO 2.8

4 2022.10.02-4016 Plat c  50x3 Lg. 1104 1 16 1.0037 S235JR PRO 1.3

5 2022.10.02-500 Ass boulonné supérieur 1 S235JR PRO 1040.7
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7 2022.10.02-9001 Bardage alu ep. 2 8 3.3315 EN-AW 
5005 PRO 16.2

8 2022.10.02-9002 Bardage alu ep. 2 8 3.3315 EN-AW 
5005 PRO 9.6

9 ISO - 4032 - M16 - 
D - N 48 STA

10 ISO - 4032 - M8 - 
D - N 48 STA

11 ISO 4017 - M16 x 
50-N 48 STA

12 ISO 4017 - M8 x 
20-N 48 STA

13 Washer DIN 125 - 
A 17 48 STA

14 Washer DIN 125 - 
A 8.4 48 STA

15
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Vis Wurth ISO 7380-
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PART NUMBER DESCRIPTION MATERIAL WEIGHT (kg)
2022.10.02-10 Ensemble final - 9680.6

No. 
ARTICLE PART NUMBER DESCRIPTION QTY MATERIAL TYPE WEIGHT/U 

(kg) SUPPLIER REF

1 2022.10.02-11 Ensemble supérieur 1 - PRO 2532.4

2 2022.10.02-12 Ensemble inférieur 1 - PRO 6991.5

3 2022.10.02-600 Ass croix 1 S235JR - S355JR PRO 155.5

4 ISO - 4032 - M16 - D - N 32 STA

5 ISO 4017 - M16 x 60-N 40 STA

6 Washer DIN 125 - A 17 40 STA

7 ISO 8676 - M20 x 30 
pas 1.5 16 STA
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In memor am
L a Jo MA NEE Mar 1 D em re

et article s’inspire de l’entretien de l’abb agn e a ec adame eu y pour la re ue des
anciens de t aurent de l’hommage rendu par adame eu y au cours des fun railles de
l’abb de plusieurs articles parus dans l’ nion n et de uel ues
sou enirs personnels.

Malgré une courte période d’enseignant au
Collège St- adelin (1957-1961), l’abbé Magnée
gardait de bons souvenirs de son passage chez nous.
Fidèle aux réunions annuelles des nciens, il aimait
rencontrer les élèves qui avaient fréquenté ses classes à
l’époque.

L’abbé Magnée est né à Verviers dans une
famille nombreuse, profondément chrétienne. près
ses humanités au Collège St-Fran ois- avier, il
envisage comme perspective d’avenir : la médecine ou
la prêtrise ou les études d’ingénieur, dernière option qui
fut son choix.

urant la dernière année d’études, il est frappé
c’est sa fa on de s’exprimer- par un coup de foudre

du Seigneur qui l’appelle à son service, sans contrainte
mais avec insistance
our éprouver cet appel, il opte pour une année de
recul, de ré exion et de prière en allant travailler dans
l’usine a elta à naerde, près de Gand, (il est
ingénieur textile). urant cette expérience
professionnelle, sa vocation a m ri mais, dit-il non
sans humour, sans me faciliter les choses car la vie
d’ingénieur d’équipe me plaisait beaucoup . nutile
de dire que tout n’a pas été vraiment facile au
séminaire : je terminais la pause de nuit à l’usine où
j’étais seul ma tre à bord après ieu et ici je me
retrouvais avec des gamins de 1 ans, sous le même
régime et la même discipline, selon les habitudes de
l’époque . Cette expérience doit l’avoir fortement
marqué puisqu’elle va in uencer toute sa vie
d’éducateur.

près cinq ans de séminaire, il est ordonné
prêtre en 1957 et son Evêque l’envoie à Saint- adelin
enseigner les mathématiques aux élèves des classes
supérieures de ce qu’on appelait les humanités
modernes. C’est alors que je l’ai rencontré et fait sa
connaissance j’avais, l’année précédente, été désigné
professeur de cours généraux (à l’époque : religion,
latin, grec, fran ais, histoire et géographie) dans les
classes de 3èmes, gréco-latine et moderne. Comme
moi, l’abbé Magnée fut chargé également d’autres
prestations telles que des surveillances de toutes sortes
(comme celles des dortoirs des grands internes)

rès vite le préfet de l’époque, l’abbé ef
Colleye nous partagea ses préoccupations relatives à
l’encadrement des a nés de l’internat : en effet, quel
que soit leur ge, les 200 internes étaient ous logés à
la même enseigne, sans pouvoir bénéficier d’un
programme ou d’activités taillés sur mesure et
propres à leur niveau. C’était particulièrement le cas
durant les longues récréations en soirée où les a nés
étaient tout à fait désoeuvrés.
osé Magnée et moi-même partagions aussi ces
constats et il était d’autant plus facile d’en discuter
que nos bureaux se faisaient face dans le même
couloir, celui des professeurs. C’est ainsi que pendant
une année, nous avons ensemble consacré notre
temps à réaliser un projet destiné à offrir un régime
d’éducation adapté aux a nés des classes supérieures.
our y arriver, nous avons obtenu l’accord de la
irection, parcouru de nombreux ouvrages, bénéficié

de la collaboration d’un psychologue, visité des
établissements en pointe sur le sujet, en elgique et à
l’étranger ( eims, urich..).Le scoutisme nous a
aussi beaucoup inspirés, nous qui étions tous les trois
aumôniers scouts.

C’est ainsi que nous avons élaboré un régime
de confiance à l’intention des a nés, leur proposant
une structure de vie et d’études en équipe ainsi que
des travaux pratiques en atelier durant les récréations
du soir (soudure, imprimerie, reliure, travail du bois,
photographie) nos collégiens étaient tout heureux de
travailler de leurs mains dans un régime de confiance
qui les épanouissait. (cfr article dans l’ nion, n 21 ,
février 200 ) our les trois mousquetaires lancés dans
cette aventure, ce fut une expérience qui les marqua
pour la suite de leur carrière merci à osé d’avoir été
le moteur-animateur de ces années exaltantes.

outefois à l’époque, faire confiance aux
élèves ne plaisait guère aux plus conservateurs de nos
collègues Nous qui étions en avance sur notre temps
avons été débarqués et -selon l’usage dans l’Eglise-
promus à d’autres fonctions
osé Magnée fut envoyé à l’ nstitut technique St-
Laurent de Liège il y est arrivé avec ce sont ses
propres mots- des pieds de plomb, ne connaissant pas
l’enseignement technique et professionnel, mais il a
rapidement saisi la grandeur de sa mission et s’y est
investi avec conviction. Mais il a très vite compris -

n’était-ce pas déjà la philosophie des équipes de
Visé - que l’intelligence des élèves du technique
n’est pas inférieure à celle des élèves d’autres filières
d’orientation, mais qu’elle est différente sans devoir
être l’objet d’un classement discriminatoire.

près quelques années dans le secondaire, il prend la
direction de la romotion sociale au moment de la
réforme de ce qui jadis était appelé les cours du
soir . En tant que irecteur de l’établissement le plus
important de ce type d’enseignement en Communauté
fran aise, puis en qualité de représentant du SeGEC,
il participa à cette réforme initiée par l’Enseignement
libre auquel s’associèrent tous les autres réseaux.
Selon son habitude, il s’y est donné à fond et, cette
fois, avec succès

Mais l’abbé Magnée ne s’est pas limité à
l’enseignement. endant de très nombreuses années,
il a assumé pleinement sa charge de prêtre en assurant
fidèlement le service des Eucharisties dominicales
dans l’ nité pastorale d’ lleur- ans. C’est dans
une église de cette , à thée, qu’ont été célébrées
ses funérailles en présence d’une foule nombreuse qui
lui a rendu un vibrant hommage de gratitude.

En outre, depuis 197 , il a été la figure
de proue de l’ S L ide au volontariat en
nde qu’il a soutenue jusqu’à la fin,
notamment par des parrainages assurant un
foyer et une scolarité à 1100 enfants indiens
des rues sans ménager ses forces, il s’est
rendu sur place à de plusieurs reprises
jusqu’en 2020.

Ses dernières années furent
assombries par des ennuis de santé,
conséquence d’une chute malencontreuse sur
un trottoir verglacé, alors qu’il allait rendre
service dans une communauté religieuse.

En 2019, deux jours après la visite du
oi à l’occasion du centenaire de

l’ nstitut St-Laurent, l’abbé avait
envoyé à tout le personnel du Grand
Saint-Laurent le message suivant :
e crois raiment ue aint aurent

cr en s’est d elopp et
affirm gr ce un personnel ui a mis
ses comp tences au ser ice des
tudiants et l es mais dans un
esprit de ser ice et de gratuit si cet
esprit enait dispara tre nos
instituts perdraient leur titre de
noblesse et m me leur ritable
raison d’ tre. ’esp re pou oir rester
encore a ec ous uel ues ann es
mais e oudrais profiter de la
circonstance pour ous transmettre
mon testament spirituel garde bien
en ous et d eloppe cet esprit de
ser ice et de gratuit et eille
l’incul uer os tudiants et l es.
e ous en remercie d .

G. aemen

anvier 2023
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Bonjour aux lecteurs de l’Union
e suis un pur produit du Collège. ’y ai fait mes
primaires de 1961 à 1967 et mes secondaires en
Latin-Grec. e suis sorti de rhétorique en 1973. 50
ans en juin prochain, et retrouvailles lors de la
journée des nciens du 15 avril 2023.
’ai été ensuite professeur d’anglais et de
néerlandais au Collège de 1977 à 2015. Et le petit
rêve de publier un livre sur les temps anglais m’a
trotté en tête pendant les dernières années de ma
carrière.

ès mon entrée en fonction comme professeur
d’anglais en 1977, j’ai en effet été confronté à la
difficulté d’enseigner les temps anglais à nos
chères têtes blondes.

Et très vite, j’ai été frappé par la différence entre
l’enseignement de l’anglais et des autres langues
germaniques. ourquoi fallait-il en effet décrire
l’usage des temps anglais, alors que personne ne
s’en donnait la peine en néerlandais ou en
allemand

l est en effet évident pour tous les enseignants
que les temps fran ais et néerlandais ou
allemands sont équivalents. n présent se traduit
par un présent, un conditionnel par un
conditionnel et ainsi de suite, sauf pour l’emploi
du futur dans les subordonnées circonstancielles
de temps.

andis qu’en anglais, il semble nécessaire de
passer par des formules bien compliquées,
comme : We use the past continuous to say that
someone was in the middle of doing something at
a certain time. The action or situation had
already started before this time but hadn’t
finished . ( . Murphy)

Encore aujourd’hui, traduite en fran ais, c’est
cette théorie qui est enseignée à nos élèves
francophones. Et il faut avouer que nombre
d’entre eux éprouvent d’énormes difficultés à
l’assimiler.

Face à ce problème, j’ai très vite développé une
théorie différente quant à l’approche. lutôt que
de vouloir exprimer ce que ressent un
anglophone, comme le font les grammairiens
anglais (voir l’exemple ci-dessus), pourquoi ne
pas tout simplement analyser les temps fran ais et
voir comment les traduire en anglais

Ce petit livret de 60 pages vous livre cette
approche différente. l s’adresse aux élèves
francophones de l’enseignement secondaire
supérieur et ne se veut pas exhaustif. e
nombreuses facettes des temps (notamment les
cas plus compliqués du present perfect et des
temps futurs) ne sont en effet pas abordées ici et
sont laissées à une étude plus approfondie de la
langue dans l’enseignement supérieur.

Sa publication a été rendue possible gr ce à la
collaboration de l’éditeur online Le Livre en
apier , sur le site duquel il vous est possible de
l’acheter au prix modique de 6 euros.

e tiens par ailleurs à remercier les collègues qui,
amicalement, ont accepté de relire et de critiquer
ce petit recueil : Mme France d’ uart et MM.
Christian Salmon, ules igny et Eric onten.

lain ethise (rhéto 73 et ancien professeur)

EM SE ES L MES
Leur passage dans l enseignement secondaire une
fois achevé, un nouveau et long parcours se
présente aux rhétoriciens. n cheminement
souvent ardu, mais aussi générateur de bien des
satisfactions.

La soirée de ce jeudi 23 mars 2023 a vu
l micale des nciens, animée par son résident
Francis M C L et aidée par l équipe de
secrétariat, la préfète du Collège Saint- adelin et
la directrice Madame Sabrina SS , proposer
la remise de leur diplôme d humanités à ces
jeunes anciens que sont les rhétos de juin 2022.

ls étaient une cinquantaine à montrer leur joie
de se retrouver et échanger leurs nouvelles
expériences une coupe à la main.

la fin de l allocution de bienvenue de Madame
SS et la présentation de notre micale par

le résident, ces jeunes anciens allaient, au fur
et à mesure, enlever leur diplôme auprès des
secrétaires et, ensuite, continuaient à partager, en
toute convivialité, avec quelques professeurs et
membres du Comité.

n évènement donc que l micale des nciens a
pu à nouveau organiser après ces quelques
années de disette due au Covid. Nul doute, au
vu de cette réussite, qu il représente une offre
mêlant aspect pratique et plaisir de retrouvailles
qui conforte le Comité dans son choix de la
formule.
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Cet article est important pour la vie de notre Amicale en ce qu'il informe tous nos membres des
nouvelles qui concernent les uns et les autres et permet chacun de réagir vis- -vis de ceux qu'il a
connus. Mais il ne sera ef cace que si, tous, nous l'alimentons.Merci donc ceux qui déj fournissent
des informations notre rédaction, et appel tous pour nous transmettre les nouvelles que nous
pourrions ignorer.

La n de l’année approche. C’est aussi le moment de renouveler éventuellement votre cotisation
annuelle l’Amicale (15 € pour un an et moins pour les plus jeunes (voir page 2).

̀
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